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Por Carlos Enrique Santacruz Caicedo
Rector Institución Educativa 

La educación 
ambiental
 Estrategias de divulgación 
e implementación

El reciente foro sobre educación 
ambiental en el contexto tamesino, 
tuvo como objeto dar a conocer 
el PLAN DE EDUCACIÓN 
AMBIENTAL MUNICIPAL 
2020-2031 (PEAM). En dicho 
plan se encuentran las diferentes 
estrategias y estructuras de cómo 
desarrollarlo. Está en manos de la 
comunidad tamesina como quieren 
vivir el presente y el futuro.

La educación ambiental debe 
ser el proceso tangible que guie 
las actividades cotidianas de las 
personas hacia la armonía ambiental; 
este concepto que hoy se acuña, nos 
quiere decir, que todas nuestras 
actuaciones deben conllevar a una 
movilización mental que sensibilice 
y deconstruya los hábitos culturales 
que hemos venido adquiriendo en 
contravía de una sostenibilidad por 
la vida en el espacio que habitamos.  

Un  dato  preocupante salta  a 

la vista, donde un gran número 
de docentes, los cuales tienen 
la responsabilidad en primera 
instancia de orientar los procesos 
educativos, confundan los 
problemas de educación ambiental 
con los problemas ambientales, 
cuando ambos tienen orígenes 
diferentes; los problemas de 
educación ambiental surgen 
sobre la difi cultad, de cómo las 
problemáticas ambientales se 
integran y transversalizan el 
currículo de cada establecimiento 
educativo, para poder generar un 
aprendizaje signifi cativo según el 
contexto. 

Es tarea de todos los educadores 
convertir nuestras prácticas 
pedagógicas en verdaderos 
laboratorios de ciencia ciudadana, 
si queremos contribuir a evitar la 
hecatombe que hemos ocasionado 
en nuestra madre tierra.

El pasado 9 de julio del año 2021 
se realizó la socialización de lo 
que será el complejo polideportivo 
Rafael J. Mejía, en las instalaciones 
de la Institución Educativa San 
Antonio de Padua. En este encuentro 
se contó con la visita del presidente 
de la Cámara de Representantes de 
Colombia, Germán Blanco Álvarez; 
el alcalde del municipio de Támesis, 
Juan Martin Vásquez Hincapié; la 
secretaria de Educación, Salud y 
deporte; Gloria Elcy Giraldo Marín; 

La Institución Educativa tendrá un complejo 
polideportivo
Por Esteban David Yepes Rios
Docente de Lengua castellana primaria
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La Secretaría de Educación 
del departamento de Antioquia 
entregó a la Institución Educativa 
San Antonio de Padua la dotación 
de 11 lavamanos portátiles para 
la sede urbana y 5 para las sedes 
rurales. Dicha cantidad fue 
asignada de acuerdo al número de 
estudiantes que registran matrícula 
en el sistema integrado de matrícula 
(SIMAT). Estos buscan garantizar el 
cumplimiento de los protocolos de 
bioseguridad que se están llevando 
a cabo en la alternancia académica, 
asegurando la educación de los 
estudiantes.

Los lavamanos portátiles son 
elaborados en acero inoxidable, 
tienen un sistema de pedal para el 
accionamiento del paso de agua y 
dispensador de gel y/o jabón líquido 
antibacterial; unos tanques de 

agua; por eso no hay necesidad de 
conectarlo a alguna tubería y posee 
un dispensador de toallas de mano.

Estos elementos fueron 
distribuidos de la siguiente manera 
en la zona urbana:

• Primaria 5 lavamanos
• bachillerato 5 lavamanos
• Preescolar 1 lavamanos 

En los Centros Educativos 
Rurales: La Alacena, Joaquina 
Montoya (vereda El Hacha), La 
Otrabanda, La Mesa y Rio Claro 
recibieron un lavamanos por cada 
sede.

Invitamos a la comunidad 
educativa a seguir protocolos de 
bioseguridad y hacer un buen uso de 
esta dotación para preservar su buen 
estado. Recuerda que un lavado de 
manos apropiado puede salvarte la 
vida.

La Institución Educativa recibe la dotación 
de 11 lavamanos portátiles para la zona 

urbana y 5 para las sedes rurales
Por Esteban David Yepes Rios
Docente de lengua castellana primaria

los rectores de las Instituciones 
Educativas urbanas, representantes 
de la comunidad y representantes 
del deporte local. 

Este proyecto tendrá 
un valor de 2.400 

millones de pesos
en convenio realizado entre el 
municipio y el Ministerio del 
Deporte, el cual consiste en 
la construcción de una pista 
multipropósito para ciclismo, 
patinaje y atletismo; una cancha 

en grama con sus respectivos 
fi ltros, iluminación y cerramiento. 
El complejo benefi ciará a los 
estudiantes de las Instituciones 
Educativas de la zona urbana y a 
todos los deportistas de Támesis.

Se espera que la adecuación de este 
lugar se ejecute de la mejor manera 
y sea un espacio para impulsar los 
sanos hábitos y aprovechamiento 
adecuado del tiempo libre por parte 
de toda la población tamesina.

EL PADUA INFORMA
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CDI visita las instalaciones de la Institución 
Educativa San Antonio de Padua

TEJIENDO LAZOS 
INSTITUCIONALES

Momento de empatía 

Momento de Bienvenida

Disfruto la zona verde 

Me ubico en mi territorio

Por Diana Jimena Parra Molina
Docente de Transición Mis amiguitos 

EL PADUA INFORMA
4

Edición Nº2 - Agosto 27 del 2021 - Institución Educativa San Antonio de Padua



La tecnología en la escuela

De paseo por las 
instalaciones de la IESAP

Por Adriana María Uribe 
Docente de Tecnología e Informática de 
primaria

EL PADUA INFORMA
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La prueba Saber 11 que se realiza 
anualmente en nuestro país, tiene, 
según lo dispuesto por el Decreto 
869 de 2010, diferentes objetivos, 
entre estos están: 

• Comprobar el grado de 
desarrollo de las competencias 
de los estudiantes que están por 
fi nalizar el grado undécimo de la 
educación media.

• Proporcionar elementos al 
estudiante para la realización de su 
autoevaluación y el desarrollo de su 
proyecto de vida.

Gracias a la gestión realizada por 
el Rector de la Institución Educativa 
San Antonio de Padua, desde hace 
5 años aproximadamente, los 
estudiantes del grado 11 de las 
instituciones educativas de Támesis, 
tanto de la zona urbana y rural, han 
presentado la prueba en nuestro 
municipio, teniendo como lugar 
de presentación las instalaciones 
de la sede principal de la IESAP. 
Anteriormente, debían desplazarse 
a Jericó o a Medellín, con todo lo 
que ello implicaba en tiempos de 
desplazamientos y mayores gastos 
económicos para las familias. 

Es importante resaltar que la 
Institución Educativa San Antonio 
de Padua, sede principal, implementa 
todas las medidas de bioseguridad 
solicitadas por el ICFES en 
referencia a distanciamiento, 
disposición de jabón y toallas de 
papel en las unidades sanitarias, gel 
antibacterial en diferentes lugares 
(entrada principal, corredores, 
áreas comunes, etc.), además de 
contar con tapabocas en caso de que 
alguien los requiera.

Las pruebas Saber 11 están 
programadas para el sábado 4 
y domingo 5 de septiembre, 
(inicialmente estaban para el 21 y 
22 de agosto).

Para este año se cuenta con un 
registro de 207 estudiantes de 
grado 11 en Támesis, habilitados 
para presentar la prueba, los cuales 
se discriminan por institución 
educativa, de la siguiente manera: 

INSTITUCIÓN EDUCATIVA 
SAN PABLO (corregimiento de 
San Pablo)

12 estudiantes 

POSPRIMARIA SEDE VEREDA 

GUAYABAL
5 estudiantes

POSPRIMARIA SEDE VEREDA 
LA FLORIDA 

5 estudiantes

INSTITUCIÓN EDUCATIVA 
SANTIAGO ÁNGEL SANTA 
MARÍA (corregimiento de Palermo)

23 estudiantes

POSPRIMARIA ISABELITA 
PATIÑO VEREDA EL RAYO 

4 estudiantes

INSTITUCIÓN EDUCATIVA 
AGRICOLA VÍCTOR MANUEL 
OROZCO (zona urbana)

54 estudiantes

DOMINICAL (formación para 
adultos)

38 estudiantes

BACHILLERATO NOCTURNO
17 estudiantes

INSTITUCIÓN EDUCATIVA 
SAN ANTONIO DE PADUA (zona 
urbana)

49 estudiantes

Pruebas Saber 11 (ICFES) 2021
Por Diego Alberto Martínez Bedoya 
Docente Educación Física secundaria

EL PADUA INFORMA
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¡La comunidad de la Vereda La Alacena estrenará Sede 
Educativa!
Por Docentes CER la Alacena

POSPRIMARIA VEREDA LA 
ALACENA

5 estudiantes

Es de anotar, que otras personas 
que en años anteriores hayan 
alcanzado el título de bachiller, 
también podrán realizar dicha 
prueba, de estas, a la fecha no se 
tiene ningún registro.

Datos tomados de:
Docentes:

Osmani Porras Pérez I.E. SAN PA-
BLO-DOMINICAL-NOCTURNO

Ruby Estela Reyes Rodríguez I.E. 
AVMO

Juan David Ríos Zapata I.E. SANTIA-
GO ÁNGEL SANTA MARÍA

Jenifer Castro Pineda I.E. SAN ANTO-
NIO DE PADUA

Página:
https://www.mineducacion.gov.co/1621/

article-244735.html

Plataforma COAWEB IESAP  
https://coaweb.co/HOST%20NO%20

RESPONSIVOS/notas_por_componen-
tes_1.aspx?tip_user=1

RURALIDAD PADUA
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Somos: guardianes de la naturaleza

“Guardianes de la 
naturaleza sede 
La Mesa, les da 

un abrazo ambien-
tal y los invita a 
que: “Cuidemos el 
medio ambiente, 

nuestro planeta la 
casa de todos.” 

Por María Lucero López Bolaños
Docente CER La Mesa

RURALIDAD PADUA
Edición Nº2 - Agosto 27 del 2021 - Institución Educativa San Antonio de Padua

 8



Avistamiento de aves: una aventura que 
nos conecta con la madre tierra

Por Esteban David Yepes Rios
Docente de Lengua castellana primaria

LAS NOTAS DEL PRAE
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Por María Fernanda Polo Méndez
Docente Lengua castellana secundaria

Foro Educativo Ambiental

LAS NOTAS DEL PRAE
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Por Luis Fernando Galeano Sierra
Docente pensionado de Educación Física

A  N  D  A  D  U  R  A  S

“Los senderos de la 
montaña son escri-
turas con letras de 
piedra, con tinta de 

carmín, cada línea es 
un andadero, cada 
hilo de camino con-
dujo a una y mil ge-

neraciones peregrinas 
de paso por la tierra” 

Álvaro Idárraga Álzate.

DISFRUTE LITERARIO
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Por Fabio Alexander Franco “Cacao”
Humorista, trovador, cantante y compositor

Trovas a la antioqueñidad
DISFRUTE LITERARIO
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Entrevista realizada a la alumna 
Estefanía López Betancur del grado 
7°2, quien a su corta edad tiene 
varios sencillos musicales, premios 
y nominaciones. Ella nos cuenta 
cómo ha sido su proceso desde el 
inicio de su pasión por la música, 
qué la motiva y qué la impulsa a 
seguir trabajando su hermosa voz.

Entrevistador: Mónica Velásquez.

Mónica: vamos a hablar del 
proceso que has llevado. ¿Desde 
cuándo te diste cuenta que te 
gustaba la música?

Estefanía: más o menos desde 
los cuatro años empecé a cantar, mi 
mamá notó que tenía una linda voz 
y desde ese momento empezó todo. 
Cuando mamá ponía música, yo me 
aprendía esas canciones “viejitas” 
que ella escuchaba, música de 
plancha y canciones populares, 
en ese tiempo cantaba mucho la 
canción “si se fue se fue” de la 
cantante de música popular Francy.

Mónica: ¿Podemos concluir 
que fue en ese momento cuando 
comenzó tu gusto por la música 
popular?

Estefanía: no, realmente fue 
cuando conocí la música de Paola 
Jara, ahí sí decidí inclinarme 
por este género, últimamente he 
experimentado el género de la 
balada.

Mónica: después de decidir que 

querías emprender ese camino 
artístico, ¿Cuál fue el siguiente 
paso?

Estefanía: aprenderme muchas 
canciones y practicar muchos 
ejercicios para que mi voz madurara 
más rápido de lo normal.

Mónica: ¿Tomaste clases de 
técnica vocal o cursos adicionales?

Estefanía: si, estuve en la Casa de 
la Cultura, en clases con un señor 
que canta “Guascas”, después tomé 
clases con algunos profesores de 
música del municipio, todos me 
han aportado algo, no solo frente al 
manejo de mi voz, sino también a 
tocar instrumentos.

Mónica: ahora cuéntanos ¿Cómo 
surgió la idea del primer sencillo?

Estefanía: mi primo Alexander 
es compositor y manager, entonces 
él hablo con mi mamá y entre los 
dos empezaron a promover mi voz 
por las redes sociales. Me explicó 
que para empezar una carrera debía 
grabar canciones, fue ahí cuando 
empezamos a mirar el tema del 

primer sencillo, ya que no queríamos 
que fuera algo de despecho o un 
tema pesado para mi edad, de esta 
forma decidimos que esa canción 
sería del primer amor, yo di varias 
ideas para la canción, él la compuso 
y fue quien la materializó. Con esta 
canción fui nominada a un concurso 
de la revista Crisma en México, yo 
representé a Colombia y gané ese 
concurso, también he sido nominada 
a los premios “Mi Guitarra” de la 
ciudad de Bogotá, y este año fui 
nominada y ganadora por artista 
revelación en categoría infantil.

Mónica: tu primer sencillo se 
llama “Amor de Colegio”. ¿En qué 
año fue lanzado al público?

Estefanía: en el año 2020, su 
lanzamiento fue por redes sociales 
como Facebook, TikTok, Instagram 
y en mi canal de YouTube, este 
primer sencillo también hizo 
presencia en la emisora del 
municipio y algunas emisoras a 
nivel nacional e internacional.

Mónica: cuando mencionas que la 

Mia, Alma y Corazón ¡un talento que 
tiene mucho por delante!

Por Mónica Velásquez 
Docente Media Técnica de Secundaria

NUESTRO TALENTO
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El pasado 28 de julio en las 
instalaciones de la Casa de la Mujer, 
se llevó a cabo el lanzamiento del 
libro “28 Días: un reto conmigo 
misma” escrito por nuestra 
Orientadora Escolar Alejandra 
María Sepúlveda Madrid.

En un evento privado y 
conservando todos los protocolos de 
bioseguridad, Alejandra engalanó 
la noche con una muestra de su 
talento artístico y habilidades para 
la danza árabe, entre velos y música 
ondeante dio la bienvenida a sus 
invitados más importantes: familia, 
amigos, colegas y personas que 
han enriquecido con sus historias 
de vida, el libro que ahora ella nos 
brinda.

Teniendo en cuenta los 28 días 

de las fases del ciclo lunar, nos 
hace una invitación a recorrer 
cada una de ellas acompañadas de 
historias alegres, tristes, poéticas o 
desconcertantes de mujeres reales, 
que nos llevan a observar, analizar 
y repensar a través de una serie de 

preguntas cada etapa de nuestras 
vidas.
Por tal motivo, hoy con gran orgullo 
resaltamos su talento y le damos las 
gracias por crear herramientas que 
nos ayudan a conocernos, querernos 
y entender que el rol de la mujer en 
esta sociedad es amar y SER con 
toda la libertad.

canción hizo presencia en emisoras 
internacionales ¿A cuáles países 
haces referencia?

Estefanía: Perú, Argentina y en 
Estados Unidos, en una emisora de 
New York, en México es donde más 
hay presencia y muchos seguidores 
de las redes sociales son de ese país.

Mónica: háblanos del sencillo 
que salió al aire este año.

Estefanía: su nombre es “Día de 
Madres”, es del compositor Alex 
Rendón, cuando vi la letra me sentí 
identifi cada inmediatamente, siento 
que es un regalo para dedicar al ser 
más preciado que Dios nos regala, 
quien nos dio la vida y nos apoya 
en todos los momentos, algo así 
era lo que yo quería. Fue lanzada 

en mayo, el mes de las madres y ha 
tenido muchas visitas en el canal de 
YouTube y en los directos por redes 
sociales.

Mónica: para ir terminando, 
cuéntanos ¿Qué es lo que más te 
gusta de ser artista?

Estefanía: cuando canto me 
inspiro, me relajo, es algo que 
realmente disfruto, y quiero llegar 
a ser una cantante muy reconocida 
y una gran actriz. Así como yo lo 
he hecho, invito a todos los niños y 
jóvenes que tiene un sueño a seguir 
luchando por ellos y que nunca 
digan que no va a ser capaz, deben 
intentar e intentar hasta obtener la 
oportunidad, ser muy constantes, 
disciplinados y practicar mucho.

Mónica: muchas gracias por 
concedernos este espacio, invitamos 
a todas las personas que nos leen a 
seguir a Mía en sus redes sociales 
en Instagram, Facebook 

h t t p s : / / w w w . f a c e b o o k .
c o m / M % C 3 % A D a A l m a y -
corazon-104368164610959

y su canal de YouTube 

h t t p s : / / w w w. y o u t u b e . c o m /
channel/UC-MHbGimtNqvJw_
peUlEpPw

para que conozcan mucho más de 
ella y sus canciones.

Por Consejo de redacción El Samán

28 días: un reto conmigo misma

NUESTRO TALENTO
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Por Esteban David Yepes Rios
Docente de Lengua castellana primaria

María Paula, estudiante de la Institución 
Educativa San Antonio de Padua, participa 
en las audiciones a ciegas de LA VOZ KIDS

NUESTRO TALENTO
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Soy Santiago Orozco Zapata, tengo 
17 años, orgullosamente egresado 
de la IESAP en la promoción 2020, 
cursé en esta institución los grados 
transición, noveno, decimo y once, 
bajo la modalidad de la técnica en 
informática; con reconocimientos 
especiales como el sentido de 
pertenencia y mejor rendimiento 
académico. 

Actualmente, soy estudiante de 
Auxiliar en Enfermería en Censa. 
Elegí esta formación porque “Un 
enfermero/a es temporalmente la 
conciencia de la inconsciencia, 
el amor por la vida del suicida, la 
pierna del amputado, los ojos del 
nuevo ciego, el conocimiento y la 
confi anza de una nueva madre y la 
voz de aquellos demasiado débiles 
para hablar”. Virginia Henderson 
Mi esperanza es poder servir a toda 

una comunidad, como siempre me 
ha gustado hacerlo, esta pasión 
de servicio la fortalecí gracias al 
programa de Red de liderazgo de 
la Universidad EAFIT y con varios 
diplomados de la facultad de Salud 
pública UDA. 

Me encanta transmitir mis 
conocimientos y he tenido la 
oportunidad de hacerlo desde la 
Institución Educativa San Antonio 
de Padua, llevando enseñanzas 
de liderazgo y resiliencia, así 
aporto mi granito de arena para 
que esta sociedad sepa renacer 
de las difi cultades y sean mejores 
personas, como un árbol que brota 
en el desierto. 

Aprovecho este espacio brindado 
por personas que confían en mí, 
para que todo aquel que lee este 
artículo crea en sí, creer en ti mismo 
es lo que te hace falta para iniciar 
o continuar el camino que te llevara 
a conseguir lo que deseas. No hay 
mayor seguridad, ni mayor nivel 
de confi anza, que el que te aportas 
a ti mismo. Si no das ese paso, no 
confías en ti, no tienes nada que 
hacer. Esta seguridad no signifi ca 
sentirse superior a los demás, se 
trata de saber, internamente y con 
serenidad, que eres una persona 
capaz.

Doy gracias una y mil veces a todo 
el personal de nuestra Institución, 
desde la parte administrativa, 
servicios generales y especialmente 
a los docentes que con grandes 

valores me inculcaron a ser mejor 
cada día. No hay sufi cientes palabras 
de agradecimiento para expresar lo 
que sus enseñanzas son para mí; 
pronto verán el fruto del trabajo de 
ustedes, queridos maestros.

Por último, quiero dejar una 
invitación a todos los estudiantes de 
esta bella institución, especialmente 
a los que ya están próximos a 
terminar su vida académica, luchen 
por sus sueños y cumplan cada 
propósito que tienen, no será nada 
fácil, hay que recorrer grandes 
obstáculos, pero todo es posible 
con perseverancia, esfuerzo y 
dedicación.

Por Santiago Orozco Zapata 
Estudiante egresado año 2020

Creer y luchar para alcanzar las metas
LA VOZ DE LOS ESTUDIANTES
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Últimamente, con todo este 
embrollo de la virtualidad y la 
alternancia, gran parte de los 
estudiantes hemos tenido problemas 
y muchas dudas por resolver con 
respecto a lo académico, que a fi nal 
de cuentas con el pasar del tiempo y 
la vuelta a esta semipresencialidad 
académica se han podido solventar 
por nuestros propios medios o con 
la ayuda de los docentes dentro y 

fuera de la institución. Todo eso 
fue una introducción a este nuevo 
método educativo tan atípico y que 
era ajeno a nosotros; lo importante 
es que después de estos sucesos 
cada uno ha buscado una forma 
de acostumbrarse y acoplarse a 
ese cambio que estos modelos nos 
demandan. Esta situación ha sido 
difícil, claro, pero como alumnos ya 
hemos vivido y superado muchas 
situaciones adversas y ya contamos 
con la entereza para darle cara a la 
realidad y sacar de ella los mejores 
resultados.

En estos 9 años, mal contados, 
en los que he pertenecido a esta 
institución, todo se resume en 
una experiencia de dualidad, 
por así decirlo, entre grandes 
alegrías y duras tristezas, donde 
afortunadamente la alegría y todo lo 
bueno ha predominado. Durante los 
primeros días, meses y años todo era 
normal, la etapa donde se conocían 
nuevos amigos, se exploraba el 
entorno y se trataba de disfrutarlo al 
máximo, las primeras distinciones, 
esas “izadas de bandera” eran lo 

mejor, me llenaban de satisfacción, 
podía sentir que los docentes y 
directivos confi aban en mí y eso 
indicaba que mi rendimiento iba en 
subida, fue entonces cuando llegué 
al punto máximo de mi rendimiento 
académico en el cuarto grado, en el 
cual me siento todavía. La alegría 
de la graduación y la transición 
de primaria a la secundaria son 
sentimientos indescriptibles que 
solo se viven una vez en la vida.

A la IESAP le agradezco 
inmensamente por hacerme quien 
soy y a la vida por permitirme 
conocer y conectar con tantas 
personas maravillosas, con los 
amigos más entrañables y la gran 
calidad de personas, que cada uno 
de los maestros representa. Ellos 
me han enseñado la importancia de 
estudiar, prepararse adecuadamente 
para tener un buen futuro y muchas 
cosas más, que están por venir. Así 
que a todos ellos infi nita gratitud por 
llevar a cuestas tan magna labor, por 
descubrir y moldear grandes mentes 
y por crear grandes personas día a 
día.

Por Julián Echeverri Osorio
Estudiante del grado 9°1 

El aprendizaje desde mi rol como 
estudiante

LA VOZ DE LOS ESTUDIANTES
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Por Alejandra María Sepúlveda Madrid
Orientadora Escolar 

La familia, la gran maestra de las emociones

ORIENTACIÓN ESCOLAR
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Pues sí, vivimos en un lugar 
privilegiado en el que podemos 
disfrutar la belleza y encanto de la 
naturaleza. Despertar cada día aquí, 
en “La Tierra del Siempre Volver”, 
es todo un gusto y una alegría; desde 
muy temprano podemos escuchar 
el cantar de la gran diversidad de 
aves, la fuerza con la que caen las 
cascadas desde las montañas y el 
vibrar de los árboles cuando el viento 
sopla; podemos visitar y recorrer 
lugares mágicos que encantan por 
su diversidad en fauna y fl ora, como 
lo es el Cerro Cristo Rey, El Valle 
del Cartama, la cuenca hidrográfi ca 
de Río Frío, y todos los muchos 
otros paisajes que nos ofrece este 
hermoso territorio. Desde el paraíso 
natural que es Támesis, podemos 
refl exionar acerca de la forma como 
la humanidad ha impactado de 
manera trascendente y negativa el 
medio ambiente. 

Al conocer y reconocer la riqueza 
natural que tenemos en nuestro 
territorio nos podemos dar cuenta 
que en el planeta hay un deterioro 
ambiental enorme, que no tiene 
arreglo asegurado, ya que hay 

muchas variables, circunstancias y 
decisiones incontrolables alrededor 
de esta problemática. Debemos 
reconocer que el gran culpable del 
impacto ambiental somos nosotros, 
los humanos que lo habitamos, 
que a lo largo de la historia hemos 
utilizado los recursos del planeta, 
como si fueran ilimitados e 
inagotables.

Las causas del deterioro ambiental 
son excesivas, todas relacionadas 
directa o indirectamente con la 
actividad humana, pues cada 
vez es más importante tener 
comodidades en nuestro estilo de 
vida, y algunas de estas exigen 
y afectan negativamente a corto, 
mediano y largo plazo al medio 
ambiente. Por esto, es importante 
que reconozcamos que una de las 
causas de esta problemática, es el 
pensamiento y la acción de consumo 
que tenemos como sociedad, donde 
solo nos interesa extraer, desechar 
y casi que anular toda la materia 
prima de la bien llamada Pacha 
Mama (Madre tierra), sin pensar 
que el más afectado es el medio 
ambiente. 

Por eso, después de esta refl exión 

y reconociendo que Támesis 
es un paraíso natural, debemos 
comenzar a considerar y aprender 
de la sostenibilidad ambiental, 
término, que reúne diferentes 
acciones, encaminadas a la defensa 
y protección del medio ambiente y 
todo lo relacionado con lo natural, 
social y cultural, ejecutando e 
implementando estrategias y 
tareas responsables en pro de su 
conservación. 

La sustentabilidad perfecta es 
muy difícil de asegurarla o de que 
exista; sin embargo, es importante 
tener en cuenta su objetivo, porque 
si las personas lo hacemos parte de 
nuestro estilo de vida podríamos 
contribuir individualmente, con la 
preservación de esta nuestra casa 
y el lugar que habitamos, llamado 
Támesis. Desde nuestros hogares, 
lugares de trabajo y de estudio 
podemos utilizar correctamente 
diferentes procesos amigables 
con el medio ambiente. La 
invitación es para que reciclemos, 
reutilicemos, cambiemos hábitos 
de vida y hagamos uso de las 
nuevas tecnologías amigables con 
el entorno. De nosotros depende 
el cambio a nivel positivo, de 
protección y preservación a largo 
plazo del planeta. 

Por Juliana Almanza 
Docente de Ciencias Naturales primaria

¿Támesis ambiental?

“La tierra nos da lo su -
ciente para las necesida-
des de todos los hombres, 
pero no su ciente para 
la avaricia de todos los 

hombres”.
 Mahatma Gandhi
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En 1800, en el virreinato de la 
Nueva Granada, hoy Venezuela, 
Ecuador y Colombia, era gobernado 
por el Rey Fernando VII de España, 
quién fue puesto en prisión por 
el invasor Napoleón Bonaparte; 
situación que dio lugar a un vacío 
de poder. Los habitantes del reino 
español crearon juntas de gobierno 
y se declararon independientes y 
juraron lealtad y sumisión al Rey 
Fernando VII. De igual manera, los 
criollos crearon juntas de gobierno 
como las de Cali, Pamplona, El 
Socorro, Cartagena y la de Santafé 
de Bogotá, el 20 de julio, que se 
declaró provisionalmente la Junta 
Suprema del reino. 

En los primeros años, esta 
independencia se celebró en 
Santafé de Bogotá y en los pueblos 
cercanos, luego las élites bogotanas 
lograron constituirla como símbolo 
nacional a partir de la promulgación 
de leyes. En 1842 se legisló el 
festejo cada 4 años y desde 1849, 
esta conmemoración se unió con 
exposiciones industriales, un hecho 
que le dio fuerza ante diferentes 
gremios y sectores del país. 

Ante estas leyes los líderes de las 
otras regiones manifestaron que no 
reconocían el 20 de julio como el día 
de la independencia. Miguel Antonio 
Caro, expresidente colombiano, 
afi rmaba que esta fecha no era el 
aniversario de la independencia sino 
el de la revolución porque se juraba 

lealtad al rey de España y que sólo 
en 1813 se declaró la independencia 
ante el gobierno monárquico. Tomás 
Cipriano de Mosquera, expresidente 
colombiano, argumentaba que era 
más importante la que tuvo lugar en 
Quito en 1809, aunque como esta 
ciudad ya no pertenecía a Colombia, 
debería celebrarse el 22 de mayo 
de 1810, con la independencia 
liderada en Cartagena. En el 
mismo sentido, la élite, política e 
intelectual de Cartagena, decía que 
la verdadera independencia se había 
dado el 11 de noviembre cuando 
los habitantes y autoridades de esa 
ciudad desconocieron la autoridad 
de Fernando VII y la declararon 
una ciudad libre, soberana e 
independiente.

 
En 1909, el gobierno conservador 

al cumplirse 100 años de la 
Independencia de Santafé de 
Bogotá creó la Junta del Centenario 
para su festejo. Ésta ordenó qué en 
cada departamento se organizaran 
comisiones para la celebración 
del 20 de julio, como un día 
nacional. También, se unió a esta 
fi esta, la religiosa de acción de 
gracias en honor a los próceres 
de la independencia y por último, 
se promovió, en las secretarías 
de instrucción pública, un desfi le 
escolar por la ciudad, el juramento 
a la bandera y conferencias sobre el 
20 de julio. 

Con estas acciones y el paso del 
tiempo, se instauró en la memoria 
social de los colombianos el 
20 de julio como el día de la 

independencia, a pesar de que 
muchos no lo aceptaban. Esto 
responde a diferentes aspectos: al 
poder político que adquirieron las 
élites de Santafé, que se reforzó en 
el gobierno conservador de Rafael 
Núñez, pues en esa época dada la 
Guerra de los Mil de Días y de la 
separación del Canal de Panamá 
era urgente la consolidación de 
una memoria, de un sentido de 
pertenencia al país.

Fuentes: Valencia Llano, Alonso. 
La confrontación regional en el 
proceso de independencia del 
suroccidente colombiano / Alonso 
Valencia Llano. 

Raúl Román Romero y Vanessa 
Niño de Villeros. El día de la 
Independencia en Colombia. La 
exclusión de los hechos históricos 
de la región Caribe. 1821-1919

Por María Fernanda Polo Méndez
Docente Lengua castellana secundaria

A propósito de la conmemoración del 
20 de julio

EL TEMA DEL PROFE
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La Media Técnica en Turismo, 
en su modalidad Operación 
Turística Local, está orientada para 
que los estudiantes desarrollen 
competencias en la utilización de 
los atractivos turísticos naturales, 
culturales y agroeconómicos y así, 
organizar paquetes turísticos a los 
visitantes y turistas. De esta forma, 
los estudiantes pueden convertirse 
en emprendedores para dinamizar el 
desarrollo económico de su familia 
y la comunidad.

Realizar actividades turísticas 
en los espacios naturales como 
los nuestros, permite a los jóvenes 
desarrollar sus sueños como 
emprendedores del turismo de 
naturaleza y cultura para vivir en 
armonía con el entorno.

Dentro las actividades que se 
tienen programadas se encuentran 
las salidas de campo, las cuales 
se han concebido como una 
estrategia pedagógica que permite 
la sensibilización, concientización, 
reconocimiento de nuestro territorio, 
el desarrollo académico y humano de 
los estudiantes; la apropiación de las 
riquezas naturales y patrimoniales, 
acercando a los jóvenes a su análisis 
como una fuente originaria para 
pensar, refl exionar y apropiarnos 
del turismo.

Algunos estudiantes narran sus 
experiencias signifi cativas en las 
prácticas realizadas en la Media 

Técnica Operación Turística Local:

Samuel Murcia Cuadros cuenta 
su vivencia: “El pasado 2 de agosto 
con mis compañeros de la media 
técnica de Operación Turística 
Local, nos dispusimos a realizar 
una actividad en la sede de básica 
primaria. Los estudiantes del grado 
décimo estábamos divididos en 
subgrupos, con los niños de cuarto.

 La actividad traía consigo una 
lotería con preguntas acerca de 
nuestro municipio, donde pude 
darme cuenta de muchas cosas y 
refl exionar de otras cuantas. Me 
cautivó mucho cómo por cada 
pregunta que traía la lotería los niños 
observaban sus cartas con misterio 
y emoción por llenar su fi cha 
primero, pues le prometí al ganador 
una chocolatina. Me gustaría hacer 
énfasis en una niña en especial, la 
cual es sorda, la compañera que la 
tenía de la mano nos dijo: 

“ella se llama Yamile, no habla”,

ante esta situación mi compañero 
Samuel Gallego se dispuso a 
ayudarle con paciencia a llenar la 
cartilla de la lotería, cada vez que 
la niña lograba llenar un espacio 
sonreía y aplaudía porque estaba 
más cerca de la victoria y de su 
prometida chocolatina. Luego de 
que terminamos la actividad, cuando 
regresamos al salón, tuve una gran 
refl exión y es que a pesar de que 
crecemos, nos vemos más altos, 
comprendemos más cosas y nos 
sentimos mayores, nos olvidamos 
de algo muy importante: nuestra 
humanidad. Se nos olvida que todos 
somos humanos con problemas, cosa 
que debemos recordar, como lo hizo 
la niña que guiaba a su compañerita 
sorda mientras la cogía de la mano. 
Esa imagen de las dos, volviendo a 
su salón no se me olvidará nunca 
y tampoco la conexión que sentí 
con dichos niños, pues yo a la 
edad de ellos también realicé estas 
actividades con los estudiantes de 
décimo y once de ese entonces”.

Por Docentes y estudiantes de La Media 
Técnica en Turismo

Aprendiendo y disfrutando de la Media 
Técnica en Turismo

MEDIA TÉCNICA
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Salomé Ramírez López cuenta su 
experiencia: “El desarrollo turístico 
es sumamente importante en nuestra 
sociedad actual. El turismo es casi 
esencial en cada núcleo social por 
la necesidad de buscar un tiempo de 
ocio, este se planifi ca y gestiona de 
forma ordenada. 

Desde el papel como aprendices 
en nuestra institución, creamos 
espacios educativos poniendo en 
práctica los aprendizajes tomados 
en el aula; cada vez que realizamos 
actividades sociales afi anzamos 
nuestras capacidades de liderazgo, 
manejo de público y organización. 
En nuestra media técnica nos 
instruimos con diversión y 
apropiación en cada espacio. 

Hace poco realizamos una 
actividad muy especial y tradicional 
de la IESAP; con los niños del nivel 
jardín del CDI Sueños de Paz, a 
través del proyecto Tejiendo Lazos 
Instituciones, con la cual se tuvo la 
adaptación de actividades didácticas 
para su conocimiento y disfrute. 

De igual manera, la conservación 
y apropiación de nuestro patrimonio 
también son una fi cha clave 
en la formación de operadores 
turísticos. Actualmente, estamos 
en la elaboración de un álbum 
de petroglifos tamesinos, donde 
depositamos descripciones sobre 
ellos y ponemos creatividad para 
su realización a escala. Ha sido un 
trabajo muy signifi cativo porque 
puedo plasmar una costumbre 
familiar que disfruto y hace parte 
de mí, el bordado. Toma su tiempo, 
pero me permite expresar y disfrutar 
de este proceso.

En turismo encuentro lo que busco 
día a día, me permite desarrollar 
mi personalidad plenamente y 
prepararme para mis objetivos a 
futuro”.

Yeferson Zapata cuenta su 
experiencia: “Principalmente 
el querer estudiar en la media 
técnica de turismo en la Institución 
Educativa San Antonio de Padua fue 
por el amor al municipio en ámbitos 
ambientales y patrimoniales. 

Sin duda, la media técnica ha 
sido lo esperado, ha llenado mis 
expectativas y me ha ayudado a 
complementar mi formación en 
el ámbito turístico, ecológico y 
ambiental, en lo práctico y teórico. 
Gracias a los profesores y demás 
actores que han intervenido en 
el proceso de aprendizaje, voy 
adquiriendo el crecimiento tanto 
personal y cognitivo, que son parte 
fundamental para lo que podría ser 
en un futuro”.

MEDIA TÉCNICA
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Es indudable que la tecnología 
es un elemento indispensable en 
el mundo actual, pues gracias a 
ella se pueden realizar fácilmente 
infi nidad de tareas y labores 
en distintos ámbitos de la vida 
del ser humano: académico, 
laboral, personal, familiar, entre 
otros. Adicionalmente, gracias 
a la tecnología es posible la 
comunicación entre los humanos, 
sin importar la distancia que exista 
entre ellos. Es decir, rompe con las 
barreras de espacio y tiempo en el 
proceso de comunicación entre las 
personas, facilitando así la creación 
de una comunidad global. Todo lo 
anterior se revalidó y potenció en esta 
época de pandemia que nos aqueja 
ya desde hace aproximadamente 
año y medio. La media técnica 
en Sistemas en convenio con el 
Sena, ofrecida en la institución 
educativa, pretende desarrollar en 
los estudiantes algunas habilidades 
y destrezas en el campo tecnológico 
para que puedan desenvolverse 
sin difi cultad en el mundo que les 
espera, un mundo cambiante y 
dinámico, que requiere personas 
que puedan adaptarse fácilmente al 
cambio.

¿Cómo aprenden los estudiantes 
de la media técnica en Sistemas?

El proceso de enseñanza-
aprendizaje en la media técnica en 
Sistemas está compuesto por una 
parte teórica y una práctica, haciendo 
un mayor énfasis en la segunda, 

obedeciendo a la metodología 
Aprender haciendo, la cual debe 
estar presente en la mayoría de 
las técnicas. Se pretende que los 
estudiantes puedan profundizar 
mediante la práctica los conceptos 
adquiridos en la parte teórica, la 
cual es necesaria para entender el 
porqué de las cosas. Además, la 
práctica permite que el estudiante 
pueda adquirir y construir un nuevo 
conocimiento.

¿Cómo se divierten los 
estudiantes de nuestra media 
técnica?

Todo acto académico y pedagógico 
debe tener esa parte divertida que 
hace que el estudiante se motive 
a participar activamente de él. En 

la media técnica en Sistemas los 
estudiantes tienen la posibilidad 
de realizar un gran número de 
prácticas en las distintas áreas que 
la componen: Mantenimiento de 
computadores, Redes, Desarrollo de 
Software, Tecnología e Informática, 
Emprendimiento y Electrónica. Este 
conjunto de áreas permite que las 
prácticas sean numerosas y variadas, 
logrando que el estudiante participe 
activamente en las diferentes clases. 
El hecho de que los estudiantes 
interioricen, profundicen conceptos 
y procedimientos mediante el 
desarrollo de gran variedad de 
prácticas, es decir, la metodología 
de Aprender haciendo, constituye 
un elemento de motivación y alegría 
para ellos. 

Por Eduar Calle 
Docente Media Técnica en Sistemas

Media técnica en Sistemas IE San Antonio 
de Padua

MEDIA TÉCNICA
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En la siguiente imagen se pueden ver algunos estudiantes del grupo 11.1 realizando una práctica de mantenimiento 
de computadores.
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Nos pasaríamos de necios, si 
desconociéramos la vinculación 
que viene teniendo la tecnología 
en el sector educativo, tal vez en 
unas áreas más que en otras. Con 
respecto a la Educación Física es 
evidente que hay una resistencia 
mayor, nos cuesta pensar como 
trasladar unos contenidos basados 
en el movimiento y en la acción a 
un dispositivo que podría reforzar 
muchos conceptos al respecto pero, 
aunque valiosos, nunca podrían 
tener la fi nalidad que en lo tangible 
y lo práctico se pretenden lograr a 
través del movimiento.

Lo expresa José Díaz Barahona en 
el texto: La enseñanza de esta área 
implementada con las TIC, cuando 

dice: “No podemos olvidar 
que la Educación Física es 
esencialmente la pedagogía 
del aprender haciendo y 
aprender refl exionando sobre 
la acción”, es indiscutible, que 
como herramienta, la tecnología 
ofrece grandes recursos para 
dinamizar los diseños curriculares 
y ampliar los procesos educativos, 
pero asusta y nos pone a pensar, 
cuando se escuchan pares 
profesionales, que en su discurso, 
plantean la tecnología como fi n, 
incluso en todos los sectores 
educativos. ¿No será un craso error?

El mismo documento lo plantea, 
“en el bum de la educación 
virtual, deben considerarse 
aspectos políticos y 
económicos, que buscan a toda 

costa imponer la tecnología en 
el sector educativo”, aprovechar 
el momento coyuntural, como un 
negocio que enriquece a unos pocos 
a costa de muchos, como es usual 
en nuestro país. Plantea de igual 
forma, lo delicado que es, cuando 
el docente lleva al extremo estas 
nuevas propuestas, alejándolo 
muchas veces de su esencia, de 
lo social, de ese entramado de 
relaciones que hay cuando se 
posibilitan y generan encuentros de 
formación desde lo humano, desde 
lo contextual. Como vamos, en 
pocos años, un docente no podrá dar 
una clase sin herramientas virtuales, 
y los directivos docentes tendrán 
que aceptar, cuando les expresen: 
Rector, coordinador, no puedo dar la 
clase porque no tengo conectividad, 
la plataforma donde monte la clase, 
no abre en este equipo, etcétera.

La Educación Física desde la virtualidad
Por Diego Alberto Martínez Bedoya 
Docente Educación Física secundaria
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“No existen asigna-
turas relleno…exis-
ten directivos docen-

tes y docentes que 
hacen que las asigna-
turas sean de relleno”

Válido oxigenar nuestros 
quehaceres pedagógicos, desde las 
herramientas que nos propone a 
diario la tecnología, pero quedan 
muchas preguntas por resolver: ¿Qué 
están haciendo las universidades 
frente a estas nuevas realidades en 
la formación del docente?, ¿Cuántas 
escuelas del futuro tiene Colombia 
y quiénes realmente pueden acceder 
a ellas?, ¿Cuántas instituciones 
educativas de nuestro país tienen 
conectividad y recursos tecnológicos 
sufi cientes y en especial para el 
área de la educación física?...Será 
que quienes dicen y defi ende a 
cabalidad que la educación  virtual 
llegó para quedarse, ¿ven el país 
desde un escritorio? para la muestra 
recordemos que en Antioquia, un 
departamento relevante en nuestro 
país, la Secretaria de educación 
aceptó que 538 escuelas del 
departamento no cuentan con agua 
potable (2020), y eso que no dijo 
cuántas ni agua tienen, que decir de 
otros departamentos...una cosa es 
lo real y otra cosa es la realidad. 
Y dentro de lo real, la Educación 
Física, requiere de la acción , para 
generar refl exión y aprendizajes 
signifi cativos… ¿será que un 
proceso de formación en esta área 
se podría matizar en fi nes, objetivos, 

metodologías, etc. a través de la 
sola virtualidad?  Además, quedan 
otros interrogantes para acudientes, 
directivos docentes, docentes y 
estudiantes:

¿Cuál será el verdadero 
nivel académico en estos dos 
años de virtualidad, logrado 
por los estudiantes?

¿Se conectaban más los 
acudientes o los estudiantes 
en las clases virtuales? 

La virtualidad como medio es 
indudable que es fundamental y de 
una gran ayuda… ¿Pero si llegó 
para transformar la educación y en 
especial en los niveles de preescolar, 
primaria y secundaria?, tema de 
discusión.
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Equipo Líder

Este pasatiempo tiene la fi nalidad 
que cada persona que lo resuelva, 
piense en las opciones que tiene, 
piense bien en la decisión que 
tomará.

El ser humano busca riqueza, 
esa simple palabra lo llena de 
“orgullo”, pero la riqueza que se 
trata en el pasatiempo es la del 
medio ambiente, la más importante, 
esa riqueza que desde hace mucho 

tiempo deberíamos poner como 
prioridad en la vida de cada uno.

La vida enseña al ser humano 
a decidir, si tomamos malas 
decisiones no culpemos a los demás, 
fuimos nosotros los verdaderos 
responsables, por ello es importante 
pensar desde el ser y del saber de 
cada uno, quitarnos las vendas de los 
ojos y despertar para ver la realidad: 
la tierra está siendo asesinada, la 
estamos destruyendo ¿por qué? la 
respuesta es fácil, por dinero, por 
algo que sí o sí se va a acabar y si no 

se acaba, no nos alcanzará la vida 
para vivir con ello.

No siempre el primero que llegue 
a la solución de algo (en este caso el 
laberinto) gana, porque esa persona 
simplemente se enfocó en llevar 
la etiqueta de ganador, de llevar 
el reconocimiento. Gana quien 
realmente aprenda la lección, la 
ejecute y quien la comparta a los 
demás. Por eso hay tres salidas en 
este laberinto, porque la decisión es 
de cada ser humano.

Laberinto: la decisión es de cada ser humano
Por Manuela Valderrama Montoya
Estudiante grado 11°1
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